

第六回議院
衆議院
通商産業委員会議録第四号

昭和二十四年十一月十日(木曜日)

出席委員

理事有田二郎君 理事小金義照君

事澁谷雄太郎君 理事村上 勇君

理事川上
貫一君
理事永井
要造君

阿左美 廣君
岩川 與助君

關內 正一君 小西 英雄君
門脇勝太郎君

田中彰治君

加藤 鎌造君 山口シヅエ君
高喬青台郎君 南原 三郎君

高橋 治良君
田代 文久君
河野 三郎君
金昇君

出席政府委員
通商產業政務次官 宮幡 靖君

(通商産業事務官
通商企業局長) 石原 武夫君

(通商産業事務官
資源庁鉱山局長) 德永 久次君

委員外の出席者
通商産業事務官 中村辰五郎君

通商産業事務官 讀岐 喜八君
通商産業事務官 吉田 良雄君

專門員 谷崎 明君
專門員 大石 主計君

專門員 越田 清七君

一月十日
姿負上林山築吉君辨任三つ、その

補欠として田中彰治君が議長の指名
と委員に選任されました。

古の会議に付した事件

第一類第十一号 通商産業委員会議録第四号 昭和二十四年十一月十日

○小金委員 ただいま議題になりました
た五法案は、いずれもわが国の産業、特
に基礎産業として非常に大事な問題を
一括議題として質疑に移ります。小金
義照君。

○神田委員長代理 これより通商産業
委員会を開会いたします。

○神田委員長代理 前会に引き続き私が委員長の職務を行
います。この際委員の異動についてお
知らせいたします。本日上林山榮吉君
が辞任せられ、新たに田中彰治君が委
員となられました。以上お知らせいた
しておきます。

○神田委員長代理 ただいまより前回
提案理由の説明が終りました内閣提出
の産業設備當団法及び交易當団法を廢
止する等の法律案、帝国石油株式会社
法の一部を改正する法律案、帝国燃料
興業株式会社法を改正する法律案、帝
国鉱業開発株式会社法の一部を改正す
る法律案、日本製鉄株式会社法の一
部を改正する法律案、以上予備審査のた
め付託せられております五法律案を一
括議題として質疑に移ります。小金

いろいろ含んでおります。そこでこれ
らについてます政府の大きな方針を伺
いたいのであります。産業設備當団法
及び交易當団法を廃止する等の法律案
の提案理由を伺つてみると、大体
すでにその役目を果して、それ／＼閉
鎖機関として指定してある、これらの
當団の今までになして來た務めと申し
まするか、どうう経過を辿つて來た
か、ごく概略な大きつぱなところによ
りしゆうございますから、その御説明
を願いたい。その當団がどうう役を
果して来て、これを廢止して今どうう
う状態にあるかということに及んで、
さらにわれ／＼は産業政策の上からメ
スを加えなければならぬと思うのであ
ります。そういう意味でごく大筋を御
説明願いたい。

ますが、それを当時の価格で申しますと、約十六億円ほどございました。それから船舶建造に充てた資金といいたしまして、約十八億円、合計三十六億円ばかりの資金を投じてこれらの建設事業を主としてやつて参つたのでござります。これにつきましてはもとより戦争が終結いたしますとともに、これらは事業は一切中止いたしまして、その後御承知のように産業復興営団が設立されます場合に、これらの従来の法律を廢止することにいたしまして、戦後これらの戦前の施設は、一切必要がないということから、主として清算の事務に移るということになつております。またところ、その後閉鎖機関に指定されまして、現在閉鎖機関の特殊清算といたしまして清算中でございます。現在その清算の進行状況につきましては、実は大蔵省で主管をしておられますので、後ほどもし御必要がござりますれば、その清算状況につきましては大蔵当局の方から御答弁を願うことにいたしたいと存じます。

かりの資産を保有しておりますので、それと同じく閉鎖機関として特殊清算として現在清算中でございます。これは戦時中における特殊な交易をいたしましたために、つくりました特殊法人でございまして、終戦後はもとよりかうな機関を必要といたしませんので、終戦後においてはこれが動いておりましたのは、連合軍の要求によります種々の物資を調達いたしました機関といたしまして、これが一時そうした役目を持つて、進駐軍に対する一切の物資の売買あるいは調達に当るという事務をやつておりますして、閉鎖機関に指定されました後におきましても、暫時その仕事を継続しておつたのでござりますが、それが御承知のように特別調査庁といふ機関が設置されまして、その事務が全部そちらに移りまして以降は、まったく閉鎖機関として清算の事務だけをやつているわけでございます。現算事が進行している状況でございままでの清算状況はいろいろその資産内容によりまして異つておりますが、これの処分状況もすでに半分以上は清算をやつてあるわけでございます。現在までの清算状況はいろいろその資産です。なお、これの詳細につきましても、もし御必要がござりますれば大蔵事務当局から御説明を申し上げることにいたしたいと存じます。これにつきましては、交易當団の解散のボックルを出して、それに従つて清算に移る予定になつておつたのでござりますが、そのため解散令といふものは公布になつておりますが、それによりませず、閉鎖機関として現在清算中でございます。以上

であります。

○小金委員 おそらくこの産業設備當団といふものはドイツのドット建設團とか、アメリカの資源保有会社というようなものをモデルにして、十二、三年前に考へられたものと思うのであります。

つてどう活用されたかということは、國民のひとしく知らんとするところであります。これらの問題について戦後日本の経済復興のために、いろいろな問題が起つたようには仄聞いたして、あります。今、清算中であるから、しかもその清算が大蔵當局の所管であるといふので、今ここでただちにお答えをしてもらうわけに参りますまいが、この法律の第一條を見ると、これは産業設備當団については二十七年十二月三十一日、交易當団は二十六年六月三十日ということは一応切つてあります。いざれも特殊清算結了の登記をしてあるいはこの期限が早く来るか、これらに關かなければならぬといふのですか、その点をお答え願います。

○石原(武)政府委員 お尋ねにつきましても、現在までの清算結果までの予定は、ここに書いてありますところで十分できるといふ見通しで、大蔵省とも打合せの上、その期日を決定いたしたわけですが、なおこれよりも早くできるかどうかといふ尋ねにつきましては、今お話をございました通り、ちよつと私の方と

してははつきりした見通しはございませんが、今法律に書きました趣旨は、

せんが、今法律に書きました趣旨は、一応現在までの状況から見ると、十分

考えてみると、債権の約三〇%前後を切捨てざるを得ないといふ見通しになつております。

○吉田説明員 帝国燃料興業株式会社は、御承知のように人造石油製造事業に對しまして必要な融通をやり、この

事業を振興する目的をもつて設立されましたが、その点の見通しはいかがでしょ

うか。

府の御説明をここでお願いいたします

す。そこで日石初め完全な民間会社の努力を非常に必要とし、また期待する

のであります。ここに議題となつてあります帝国石油株式会社の使命もまた相当大きい。今日の石油地帯から採油されております石油原油の高でよろしゅうございますが、最近の実情がわかつておりますれば、国内産油について説明をお願いいたします。

○吉田説明員 最近における国産原油の生産状況を御説明いたします。最近に至りまして、八橋の発盛油田その他有能油田が続々と発見されまして、生産量は逐次ふえております。具体的に申上げますと、本年度の計画は二十万五千キロでござりますが、一月が二万五千キロでございましたが、その後逐次一千キロ程度ずつふえて参りましたして、六月ごろになりまして、一万七千二百キロ、七月が一万七千五百キロでございましたが、その後逐次一千キロ程度ずつふえて参りましたして、八月が一万七千七百キロ、九月が一万七千九百キロ、かようになつております。十月の結果はまだつきりいたしませんが、大体二万八千キロをオーバーしているといふような状況になつております。

○小金委員 日本が一番困つているもの一つは液体燃料だと思うのであります。帝国燃料興業株式会社を今度廃止するという法律案を提出になりましたが、帝國燃料興業株式会社の短い一生の間に何をしたか。また国の負担にかかる立地の性質上、政府が相当援助もし、また指導もするといふような運命にあつたのであります。が、この法律案によりまして、政府の持株を売り拂うことができるとか、あるいは出資金を政府が持たないといふようなこ

られない通商産業省ではわかりかねるかと思ひますけれども、一体この當団の始末の結果赤字が出るものと思われますか、その点の見通しはいかがでしょ

うか。資産の処分をいたします関係で、相当の赤字を現在でも予定されております。そのはつきりした金額は、いずれ大蔵當局からあるいは御説明があるかと思いますが、実は産業設備當団に

つきましては、國家が損失を補償をするといふ問題がございましたのでそれ

を補償いたしましたが、そのための金的な援助によりまして、人造石油の製造事業の振興を果して参つたのであります。が、御承知のようにこの技術開発においても、いざれも非常に大きな問題であります。今日本の置かれているところの特殊の地位から、海外の情勢は、あるいは通産省當局には十分にわかりかねるかもしれませんけれども、現在世界の石油の産出状況、またその

産出されている地域的な分布、すなわちアジアではどのくらいの石油が、ど

うよござります。

○吉田説明員 大体一割見当となつて

おります。

○小金委員 帝国石油株式会社の生ま

れから立地の性質上、政府が相当

援助もし、また指導もするといふ

法律案によりまして、政府の持株を売

り拂うことができるとか、あるいは出

資金を政府が持たないといふようなこ

とができます。

○吉田説明員 これがも清算を所管してお

ります。

○小金委員 これも清算を所管してお

ります。

○吉田説明員 これも清算を所管してお

ります。

○吉田説明員 これがも清算を所管してお

ります。

となりまして、一休今後帝國石油株式会社の姿と申しますか、位置はどういう位置に立つのですか。この会社の性格をひとつ説明願います。

○宮幡政府委員 帝国石油の将来についてのお話であります。が、政府の持株は前例にならいまして、証券処理調整協議会へかけまして、あるいは持株整理委員会等の意見も聞きまして、おそらく証券界におきます一つの引受け等を組成いたしまして、市場を圧迫しないような程度に、これを放出処分いたしました。かように考えております。帝石は会社自体は、日本の石油工業全般に対します特殊性にかんがみまして、本法に依存いたさない保護助成の諸施策を勘案いたしまして、本法は近き時期において全面的に廃止いたしたい、かような考え方を持つております。

○小金委員 今日日本の原油産類の説明がありましたが、二十二万五千トンくらいの年産額、これでもちろん満足すべきではありませんが、石油の開発につきましては、試掘するにも今日では厖大なる費用がいると考えるのであります。そこで、かつては試掘奨励金を相当出しておつたと記憶しておりますが、今日は油田地帯に対する地質調査あるいは試掘に関する経費について補助金と言いますが、政府の支出がありますか、あればどの程度の働きをしておりますか。

○吉田説明員 現在石油資源開発法に基きまして、試掘の助成金を交付いたしております。本年度の計画といたしまして、予算面では一億九千万円を試掘関係の経費に助成いたそう、かようになります。

○小金委員 試掘については今一本ど

のくらいい深さの平均をとつております。また一メートルについてどの程度の補助金を交付することになつておりますか、その辺をひとつ御説明願いたいと思います。

○吉田説明員 現在平均九百メートルないし千メートルということになつておりますが、その半額を助成費としまして、約九千円程度といふふうに見ておりますが、その半額を助成いたす。かよくな根拠になつております。

○小金委員 日本は戦争のためにいろいろな工業技術の進歩が遅れているはずであります。アメリカその他では非常にスピーディー、かつ正確な鑿井機が発明されて、いるように聞いております。またトレシヨン・バランスその他の探鉱の技術も進んでいくように聞いておりますが、それらの点について、機械を輸入するとか、あるいは向うの技術を借りるとかいうようなことをやつておられますか、また計画がありますか。

○宮幡政府委員 戰時中の影響を受けまして、日本のあらゆる工業技術が後退と申しますが、沈淪化しているのであります。これらについては国策的見地から、主として工業技術庁が中心となりまして、その技術の研究に没頭いたすことになつております。本年度補正予算におきまして、また明年度の予算におきましても、この面に力を注ぐために所要の予算額を要求いたしまして、せつから折衝しているような次第であります。現状のこまかいことにつきましては、油政課長から申し上げます。

○吉田説明員 本年度におきまして、

アメリカから鑿井機械と、それから物理探鉱の機械を各一台ずつ入れました。それに対しても政府としまして、やはり約四千万円程度の助成をしておりまして、現在その機械を北海道その他深い油田の開発に使用いたしております。そういう現状であります。

○小金委員 日本の油田は貧弱であると言わねながら、次々に新しい油田が発見されている。これをもつて見れば、まだ相当な油田が日本にあるじやないかと私は考へているのであります。これについては、政府も御同感の

ようになります。そこで、その点は了といたしますが、あるいはガスを吹き込むとか、その他いろいろなことをやつしているようです。二十年来イギリス、フランス等では採油率を上げるべく研究しております。あるいはガスを吹き込むとか、その他探油の率が非常に悪い、これはもう数十年であります。しかしながら、その他の技術も進んでいくように聞いておりますが、それらの点について、機械を輸入するとか、あるいは向うの技術を借りるとかいうようなことをやつておられますか、また計画がありますか。

○宮幡政府委員 戰時中の影響を受けまして、日本のあらゆる工業技術が後退と申しますが、沈淪化しているのであります。これらについては国策的見地から、主として工業技術庁が中心となりまして、その技術の研究に没頭いたすことになつております。本年度補正予算におきまして、また明年度の予算におきましても、この面に力を注ぐために所要の予算額を要求いたしまして、せつから折衝しているような次第であります。現状のこまかいことにつきましては、油政課長から申し上げます。

○吉田説明員 本年度におきまして、

○小金委員 液体燃料の製作につきま

しては、まだきわめて重大な問題があ

ると思ひますけれども、それを私は次

にいつても非常に大事な問題である。

これはやがて株式の放出その他政府の出資を規定しないというような、つまり自由な会社にすれば、この特別会社

法もいづれ廢止の運命にあると思う。

ところがこの日本産金振興株式会社にしても、帝国鉱業開発株式会社にして、まだいろいろな民間の会社が鉱山に手をつけておつた。しかしながら地質調査の結果、または探鉱の結果、まだ日本には幾多の鉱物資源が埋蔵さ

れて、今までいろいろな民間の会社が鉱山で日本では石油の問題といふ、大体軍隊の方の関係からのみ考えられました。が、今日では産業上一番大事な原動力であり、また交通上の大きなエネルギーでありますので、そういう点についてさらによつただしたところがあつります。しかしだいまそれを一応打ち切りまして、次に帝国鉱業開発株式会社法の一部を改正する法律案が出ておりますので、この点について一、二の質問をいたします。

○吉田説明員 帝国鉱業開発株式会社は、実は私が設立の任にあつたので、その内容は

お聞きするまでもないのであります。

その後の経過について少しくお尋ね

いたしますが、一体今の営業の状況はどうなつておりますか。御説明願いたい

と思います。

○讀破説明員 現在鉱業の営業部とい

たしましては、戰時中であります。金

抗道掘の研究を始めかけたよう

ておりますが、この坑道掘について

今何らの計画もありませんか、その点

シエルブロンの例にならつて日本でも

坑道掘の研究を始めかけたよう

聞いておりますが、この坑道掘について

構成あるいは技術者のブールといふよ
うな点から考えて、先の見通しはどう
いうふうになりますか、政府当局の御
所見を伺います。

○宮幡政府委員 この会社の生みの親
であります小金委員からの適切なる御
質問ですが、この会社の使命達成は政
府の強力なる参加と援助によつてなさ
れるということが、目標であるという
ことは御説の通りであります。現在
この会社でやつておりますものは、後
に資料としてお配りしてもよいと思つ
ておりますが、大体岩手県の柳沢鉱山、
これは銅のようであります。それから
栃木県の釜の沢鉱山、これは金・銀・
銅の鉱山であります。鹿児島県の大國
鉱山、これも金・銀のようであります
す。それから大分県に鉱山が一つあり
ます。また岩手県(京都)あるいは岐阜、
茨城等においてそれくざさやか仕事
をいたしております。この会社の設立
当初は他の会社を吸収合併する等の独
占的な立場にありましたが、現在やつ
ております仕事の全鉱山に対する比率
は、きわめて低いものであります。た
とえば京都の第一多賀鉱山で黒鉛をや
つておりますが、これがわざわざに全產
額の二〇%で、その他はいすれも一〇
%に満たない微々たるものであります
て、今後これを政府の保護助成をいた
します特定の力が持つた会社として育
成をすることには、幾多の疑問がある
と思います。あえて集中排除法の精神
を強力に適用しようとは考へております
せんが、自由企業のいわゆる自由競争
によつて山が磨かれ、生産が上り、そ
ういう姿にすべきであらうと思つてお
ります。また鉱山の分野、あるいはそ

の本来の性格等を考えまして、順次これを民營企業に移すような方向に進んで参りたいと思つております。すでにかような方向をとつたものもないわけではありませんが、その場合にもおきましては、やがてこの会社は政府の保護助成、あるいは監督というよらな離絆から脱しました。自由企業として形成されるものだと期待いたしております。同時にその方向をとつて進んで参りたいのが、ただいま政府の考へる方針であります。

○小金委員 この資料の中の事業の近況といふところにもありますように、秋田県の荒川鉱山とか大分県の鯛生鉱山といふようなものは、有名な鉱山であります。これらをやつて行く以上は、この会社も民間のすつ裸になつた会社になれば、相当な成績を上げることができると思うのであります。金、銀、銅、鉛、亜鉛といふよらないく／＼なものについて、帝国鉱業開発株式会社は相当の関心も経験も持つておるはずであります。そこで私は、日本と言ふうござりも世界の経済界に、全般的なさや寄せを試みておる日本の現状からいつて、私は産金の問題は相当重大だと聞くのでありますますが、政府は金の生産について、どういうお考えをお持ちになつておりますか、一応政府当局の御意見をお伺いいたしたいと存ります。

○宮幡政府委員 産金の重要性は政府も痛感しておるところでありますて、最近における知り得る範囲の国際情勢においても、アメリカ等では金の買上げ価格を引上げたい、かようなニユースも伝わっております。これがあながちかつてのよろに、金本位に帰る前提だとはここで断定いたしませんけれど

も、やはり世界の交易が平常経済のもとにおいて行われるといたしますならば、為替関係も現在の操作とは相当違つて来るであろう。その場合の金の當りませんが、もう數箇月以前よりこの要性というものを考慮いたしますならば、せひとも産金の奨励はいたさなければならぬ。本日鶴山局長が見えておきましたが、もう数箇月以前よりこの点に着手いたしまして、産金奨励と申しますか、政府が積極的にやるか、あるいは民間にゆだねてこれを助成するか、今後とするべき産金政策につきまして、一つの作業を完成いたしております。そしてこれはただいま省議で検討進めたい、かように考えております。

と、日本鋼管くらいだと思うのであります。現在その一つであるところの日鉄、それから日本鋼管の生産状況は、一応ここに資料をいただいておりますが、尼鉄の溶鉱炉、中山の溶鉱炉といふようなものの状況がもしわかれ個ういたい。

○中村説明員 お答えいたします。鉄の生産につきましては根本的にいろいろな問題がございまして、目下のところ、日本製鉄並びに日本鋼管の現動いております溶鉱炉については、その能率を上げるという点に重点を置いております。なお二十五回度の問題といたしまして、現在の溶鉱炉以外に動かす溶鉱炉は、どの程度まで考慮できることかどうかという点につきましては、目下慎重に検討いたしておりますが、広畑の溶鉱炉を動かす問題以外は考慮でき得ないのではないか、こううございに考えております。

○小金委員 鉄は最も基礎的な物資でありまして、今鐵鋼局長の説明によれば、新しく火を入れるのはあまり望みがない。これはしかたのない話であります。一番大事なのは鉄鉱石と粘結剤の問題であつて、これもアジアの大鉄道から十分供給を受けることができないとすると、どうしても能率本位で行かなければならぬ。鐵鋼の補給金も近い将来において打切られる、こうなるといろくな方面にその影響が及ぼされるのであります。そこで百八十万トンの本年度の計画について伺いたいのであります、これが一体可能であるかどうか、また現状はどういうことになつておるか、説明を願います。

○中村説明員 現在の銑鉄の生産状況でございますが、先般來司令部から

入炭、鉄鉱石の削減並びにスクレップの配合率を高めると、いよう、きわめて基本的な問題に対しまする強い指示がございまして、これが銑鉄の生産に直接関係いたしまして、その面から現在の銑鉄生産計画を相当大幅にかえざるを得ないような情勢になつて参りました。以下の見通しでは、今の計画は大体銑鉄百四十五万程度になるのでないかと考えております。なお鋼材の点につきましては、これはスクレップの配合率を高めるという問題に関連いたしておりますが、大体百八十万トンの最初の計画を相當上まわるのではないかと考えております。これは見通しでございまして、確実な結果がどうなりますかわかりませんが、大体目下のところでは、二百万トンをちよつと下まわる程度に落ちつくのではないかと考えます。このように鋼材の方の生産が上昇いたしております一つの経済的原因と申しますか、ただいま委員の御質問の中にもございましたのと考へます。このように鋼材の方の生産が上昇いたします一つの経済的原因と申しますが、一應操業度の上昇によつてこれをカバーしようというのが、鋼材生産における一つの強い上昇の形勢ではないかと考えます。

得るということは、常識的に認められました点だと思いますが、終戦後の今までの状況から申しますと、中国の開拓が輸入困難でありました事情からいたしまして、非常に国際的に不利でござります。アメリカ方面から輸入しておつたことは御承知の通りであります。今後の鉄問題といったましては、極力東亜の原料に重点を置いて参るといふ本來の姿に返したい、そういう見地から、これらの東亜の燃料資源の輸入について、特段の努力を司令部方面等にいたしましておる次第であります。目下のところ確実な見通しが立つております。

○中村説明員 その点につきましては非常にいろいろの情勢から判断を下さなければなりません。問題でありますので、ただいまいろいろ情勢であるといふような見通し、あるいは現状につきまして申し上げにくい点がござります。

○小金委員 数十年の歴史を持つておつた揚子江沿岸の大治の鉄山については、今どういう状況になつておりますか。

産物をふやす上において重要な問題であるのスティールは特殊鋼を含めてまだ相手に大事であります。おそらく日本当技術が劣つておるのじやないか。しかしこれらのことについては閉会中に鉄の価格並びに技術の方面については、すでにこの委員会の前身である商工委員会で相当ただしてありますので、私はその点は省略いたします。ただこの次の機会にこれらの問題についてさらにお新しい方面から政府の所見をたたずみます。従つて十分政府が一体となられ開発は国内の大きな問題であると同時に、資源の関係から行きまして、非常に大きな国際的な問題になつております。従つて十分政府が立てるべき策を立て、これを実行されんことを希望いたしまして、一応私の質問を切りります。

後現在まではアメリカの救援物資として入つておりますが、戦前におきましたことは年間、多い年で四百万バレル前後輸入されておりました。大体原油がその半分でありますて、その残りの半分が製品として輸入されております。最近におきましては石油の価格はだん／＼下つて来ておりますし、それから逆に船の運賃というものが非常に大きな割合になつて来ておりまして戦前においては大体運賃は、こちらに到着します石油全体の価格の中の三〇%程度であつたのですが、現在は原油の価格と船賃とが同じくらいの値段になつております。最近、大体通商関係といたしまして二百万バーレル程度輸入されることになつておりますが、これが大体一バーレル当り十八ドル四十三セントくらいの計算になつておりますと、その中の約半分は運賃関係になつております。かような数字であります。

りであります。原油で輸入いたしますことを基本といたしまして、御承知の通り太平洋岸の既設の製油所の再開の度は回復いたしまして操業を開始できるであろうと思います。明年四、五月ごろ、おそらく六月ごろには残余の製油所が再開できることになろうかと思ひます。それから輸入の面につきましては、東亜地区という先ほどの御意見もありましたように、アメリカだけに依存していましても、必ずしも條件がよくないであらう、こういうことも予想せられますのでお説の貿易自由の原則に則りまして、ぜひ近東地区から原油の輸入をいたしたいと、せつかく交渉中であります。ある部分はすでに輸入可能な状況になつております。これと相まちましてたゞいま提案の法案に全面的に関連があるのであります。日本の硫化鉛を増産いたしまして、これによつて世界に誇るべき硫酸を多量に生産いたしまして、日本のタンカーボートによりまして、順次この面を回復いたし船によりまして、これをたとえば近東地区等に送りまして、これに原油を積みかえて持つて来る、かよな方法によつて、順次この面を回復いたしたいと思ひまして、ただいま硫酸の製造輸出ということに重点を置いて、タンカー輸送によります返路に原油を輸入する。こういう方針のもとにそれぞれの交渉を進めております。すでに近東地区からの輸入は、先刻も申し上げましたように、若干はありますて、数質量は今公表はできないのであります。が、契約ができまして入つて来る。しかしながら船は向うの船で入つて来る。かよな状況でまだひとつであり

集排法の指定がありますので、いずれも解体しなければならないことは必ずあります。その場合にはもはや保護育成というような立場からの監督規定といふものは、不必要な状況に幸いなれば、それは廢止しなければなりません。もし川上委員の御心配のような状況がありとするならば、なおこれに対して相当の監督規定その他を設けて、すなわち将来を守るということが必要になるであろう、かのような考え方でありまして、これは持株整理委員会の意見もありましようし、また会社自体の解体されました結果において、いろいろ御意見もあるうと思いますから、各方面の御意見を聞きまして、適當なる措置を講じたい、本日ただいまの状況において改正いたしますことによつて、日鉄法に対します監督規定といふもののがなくなるものではない。従来とあまり方針には変化がないものであると申し上げたのが、ひとつたりと説明できなかつたので、いわゆる言葉のあやの行き違いである。どうぞこの点御了承願ひます。

○宮崎政府委員 有田委員から大臣がすでに日鉄法は廃止すべきだと言明しておる裏づけを、補助役の私から申し上げるまでもないことだと思いますが、こいねがわくば解体の時期において日鉄法を廃止するような事態を期待しておるわけであります。しかしながら申すとおいてなお必要であるとすれば、これは重要産業であり、基礎産業であつたという立場から、一応の考慮を拂うべきではないか、かように考えるものであります。されど、大臣が日鉄法を廃止するといふに言明した点は、政府の基本的な考え方を申し上げたのであります。その解体の場合における状況において、この基本的條件にも若干の補正を行うべきだ、かように考えております。

○川上委員 政務次官は結局どうお考えになるのか。これは私が野放しと言ふたと言われましたが、まつたくその考え方がある。そなりますといふと、ますく今の外資の問題と関連いたしまして重大だと考える。私なんかの心配するところは、日本のこの鉄鋼業、一番基礎産業である鉄鋼業は、從来といえども國家の保護育成のもとに初めになれば、政務次官は外資の問題も考へる。しかし政府は入れるつもりはな

いが民間において自由に入るということについては、政府の関する限りでない、こうしたことなんである。同時に今の日鉄法は当然きのうも通産大臣が言われる通り廢止されることは明かだ。自由経済の方向に行つておるのですから、これは明らかだ。そらすると日本の基礎的な工業である鉄鋼業。こういうものが日本における自立性を失う危険が非常に多い。このことは言葉のいかんにかかわらず現実的にはそこにならざるを得ないと思う。たとえばこれはあとで質問いたしたいと思うが、日本の石油産業のごときはほとんど外資に押えられて独立性を失つてしまつておる。石油のごときは非常に重要な日本の自立産業の基礎なのである。ところがこの鉄鋼業がまたその敵をふむ危険があるということを、はつきりこれは見なければならぬ。また政府はそれを予想しておられるだらうと思ふ。聞くところによると日鉄広畠のごときは外資との関係で、吉田首相側近の方々が相当活躍しておられるというふうなことを恭問伝えておる。眞偽のほどはわく／＼知りませんけれども、吉田さんならやりそうなことだと、みんなこう思つておるからこういう説が出来るのであつて、これが実際の腹のうちだらうと思う。これは非常に危険だと思う。しかしそのことは今政務官が答弁せられたことで、非常に明らかになつたのでありますから、あえてそれ以上私は追求いたしませんが、非常に危険なやり方であるということだけは重ねて私は申し上げておきたい。それについて今の資金の調達の問題でありますが、漸次にこれを民間に拂い下げて来る。こうしたことになりますと、な

ぜこの法案をこういふ一部改正をするか、いふと、それは財政問題が中心になつておるからである。この改正法案は、日本の鉄鋼業を自立復興するため必要だからといふ理由ではない、財政上必要なからこれをやるといふ。漸次にこれを売つておつたのでは、とても財政上には役に立たぬ。どんく売らなければだめだ。漸次に五年、十年十五年もかかるてちびりく売るつもりですか、あるいは財政上短かい期間に処分するというのですか、これはどうなるのですか。

○宮幡政府委員 これもまた言葉が足らなかつた結果であるうと思ひますが順次に処分すると申しますのは、市場へ出て参ります姿を申したのでありますて、持株整理委員会において引受、放出ということをいたしますならば、これに引受団ができまして、その株式を一応保有しておるわけであります。政府といたしまして引受団ができます以上、これに対しまして日本銀行の政策委員会等の協力も得まして、融資の道も考えられるだらうと思つております。そこで引受団におきまして、政府対の関係の引受けは完了いたしましたて、市場には、証券処理調整協議会等の議に詰りまして、順次これを上場して公売する。かような形になつて参りますので、予算にも掲げておりますところの雑収入を確保いたします上におきましても、これはさきよに五年も六年もかかる方法はそれないわけでありますので、政府と引受団との関係は、一応売買が完了して、実地に市場に株が出て参りますので市場の状況によつて、引受団が操作する方法になつておるが、現在予想しておる方法である

○川上委員 そういたしますと、私は
今の状態で国内に資金がない。たとえ
ば証券会社に資金を供給してやらなければ
ならない。そうすると、銀行融資
がどうしても必要になつて来る。ところ
が銀行融資をしますと、どうしても
政府はマーケットオペレーションの形
をおとりにならなければ出て来ないと思
うのですが、その点はどうお考えにな
りますか。

○宮崎政府委員 これは政策委員会か
らお答えを願つた方がよいと思います
が、一応当省の考えております方向か
らお答えを申し上げます。御承知のよ
うに融資の準則、将来できます信用統
制法の前身と申します現在までやつて
参りました融資準則で、從來証券融資
というものは内ありました。これを
乙に引上げまして、証券融資が容易に
なるような手配をまずいたしております
す。それから金融機関の融資等につい
ては預金者保護の目的を害しない程度
において、証券融資のために政策委員
会におきまして、一つのパーセンテ
ジをもつてオベレートすることを計画
いたしております。そこで大体その方
法は三分半の公債の手持ちのあります
銀行から、公債を買取りまして資金
を流す。かような方法がとられておる
ということは、すでに行い、今後も繼
続されることだろと考えておりま
す。

し、日鉄の株もあるのですから、そうしますとせつかくこれを財政的な理由によつて売り出してやると言われるのですが、今の行き方と反する。この信用インフレをどうして防止なさいますか。

○宮崎政府委員 この点は残念ながら川上委員とその見方を異にしておりまます。マーケット・オペレーションをやりまして、それが信用インフレになるということは、私どもも理解できないのでありますて、この問題につきましては、また、他日の機会にひとつ川上さんの御研究を開かしていただきたいと存じます。これはどうも見方の相違でありますので、ここで明確な答弁はできませんが、私どもはマーケット・オペレーションによりまして信用インフレになるという、財政金融の原則を不幸にして知らないわけであります。どうぞそういう意味であしからず御了承いただきたいと思います。

○川上委員 株の処理の操作の上では、マーケット・オペレーションの方法をとると言われましたので、それは信用インフレになるとわれば考えています。実際のやり方については、わかりましたから、私のその点に関する質問はこれでけつこうであります。

次にこういう形のやり方は、現在発展しつつあるところの国々において、巨大企業といふものは公営並びに国営の方向をとつておる。ところがこの改正法の行き方は、まったくこれに逆行しておる。もつともこの逆行の行き方とは吉田内閣の全政策に対する逆行の一つであるから、吉田内閣としてはもつともなことだと思いますが、一体政府

としては全世界の状態を見て、大企業大産業が国営の方向に向つておるということに対して、この行き方は反しておると考えますが、さよにお考えになりますかどうですか。

○宮幡政府委員 全世界の潮流に逆行しておる、あるいは逆流するといふお言葉の点については、私は意見を留保させていただきます。御説のように吉田内閣の性格上、民有民営主義でありますので、その方向をはつきりとつて参ることには間違ないと存じます。

○川上委員 政府の鉄鋼業に対する基本的な考え方になるのでありますから、どうもこれが合点がいかない。今の大企業国営の方向に逆行するのではないとか、そういう問題については、意見を異にする。また国家的保護あるいは助成育成というようなことは、やめる方向をとつておる。第三にはこれを民営にして外資を導入する考え方を持つておるところが明らかである。こういう形で日本の鉄鋼業をやつて行こうというお考え、そこで出て来た問題は、今度は具体的には今までやつて來た銑鋼一貫事業を、最近かえておられる。そうすると鉄鉱の生産は非常に少くなる。ところが日本にはたくさんの中鉄はないわけである。一年か一年半ぐらいいしますと、中鉄だけではとうていやつて行けないときが来るに違ひない。そうすると日本の鉄鋼業の基本的な方針はまたもう一へんお考えをおかえになるのですか。あるいは中鉄輸入の方程式にまたもどるのである。あるいは一貫作業方法にもう一へん返して來るつもりなんですか。こういふ操作はどうなるのですか。一つも基本的な態度がないと思

おつて、一休日本の鉄鋼業といふもの政府はどうするつもりでおられるのか。外国へ売り飛ばしてしまつもろですか。あるいは日本の工業立国、重工业を中心とするところのほんとうの産業復興を考えておるのかどうか。聞くところによると、日本鉄鋼業無用論さえも出ておるということを聞いておる。政府は鉄鋼業をどうするつもりでおるのか、これをひとつお聞きしたい。

○宮崎政府委員 まず申し上げます

が、政府が日本鉄鋼業不要論などと、ことを申していいことは、きわめて明瞭であります。また銑鉄の生産についても減退するであろうということをあります。先刻鉄鋼局長からちよつと数字を申し上げましたように、百四十五万トンも銑鉄ができるのであります。全体の計画の百八十万トンも、二百万トン近く所まで参りそうな段階にあります。

くず鉄の問題に対しします御意見は、しごくごもつともだと存じます。そこでいろいろな施策を講じまして、特に司令部の鉱業課長の方からも非常に関心をもつて御勅告もありますので、だいまやはり鉄鋼局長から、少しその一端を申し上げましたが、このスクラップを用います割合をかえまして、これは消極的ではありますが、スクラップが減つて行きます状況を少し調節して行きたい、こういう考え方を持つてやつておることは、すでに申し上げた通りであります。それ以上のこ

と、それでは将来くず鉄を輸入してやつて行くのか、そういうことはただいまでは確定しておりません。さよなら

事態をどうしても終らなければならぬといふ状況になりますれば、くず鉄の輸入もいたすべきだと思いますが、ただいまでは輸入いたさなければならぬということまで考えなければならぬほど鉄鋼政策が行き詰まつておるとは存じておりません。それからなおこの鉄鋼の問題につきまして、いろいろな施策がござりまするが、この点につきましては、もう少し完成いたしまして、せめて閣議において御了承でもいただいた時期に申し上げたいと思いますので、はなはだ不満足な回答であります。この問題はこの程度にさせていただきたいと思ひます。

すくに答へる。しかし、私はこの點をひどく心配する。なぜなら、この点をひとつ御答弁をお願いしたい。二十五年度における生産と、それからこれの国内需要の関係、輸出の関係、この点であります。

○宮崎政府委員 御意見でありまするから、承つておくことにやぶさかではございませんが、現在鉄鋼の滞貯があるという問題は存じておりません。さうに滞貯があるというふうに私の方の調べでは現われておりません。明年もやはり銑鉄百四十五万トン、鉄鋼二百万トン、これはその計画で進みたいと思います。特に厚板の需要が相当予想されます関係、しかもこれを輸出の面において処理したい、かような考え方でたゞいま鉄鋼の輸出ということを盛んに交渉いたしておりまして、すでに若干具体的な成案も得ておりますが、全般的にきまりましてから、また御報告することにいたしたいと思います。

この問題は非常に各方面から御关心を持たれておる問題であります。現在の段階におきましては、この貿易をやるべきであるかどうかということについては、おおむね外務省の所管だと存じます。きわめて微妙な問題でありますので、適当の時期において外務省の担当官によりまして、御説明申し上げることといたしまして、ただいまでは支那を相手とする貿易をどういう方法でいいやるか、特にだいまの日鉄の問題に関連いたします銑鉄、鉄鋼の生産、これが支那大陸依存でやるべきかどうかということは、だいまの言明の限りでございません。どうぞ御了承願います。

○川上委員 そなれば今の計画、ま

たこの法案に関連する政府の考え方とし

ては、中日貿易といふものは考慮に入

れないので計画を立てている、こう解釈

してよろしくござりますか。

○宮幡政府委員 それは御見解の御自由の範囲だと思つております。

○川上委員 御見解の御自由でない。

政府はどう考えておるかということを

聞いておる。これを計画に入れて施設

をしてやるのか、これはもう計画に入

らないのかということを聞いておる。

○宮幡政府委員 その問題につきまし

ては、先刻も申しました通り、現在の段

階においては、おおむね外務省の担当

でありますから、外務当局にお尋ねい

ただきたい。かように思つております。

○川上委員 外務省の担当じやない。

通産省がそれを考慮に入れて計画して

おるのか、方針を立てておるのか、それ

は一休行先まつ暗でそんなことはちつ

ともわからずによつておるのか、ある

いは中日貿易などといふものは将来で

きつこないという考え方のもとで、通産

省は計画しておるのか、これを見て

おるので、何も外務省のことと聞いて

おるのでない。

○宮幡政府委員 よくわかりました。

おつしやることは真底までよくわかつ

ておるのであります。従つて現在の計

画の中には支那大陸を対象として考

えないこととは明らかであります。将来

お説の、國家の名前をお呼びになつて

おりますが、そういう言葉は言つてよ

いのかどうか、まだ私ども差控えてお

るような始末でありますので、将来の

ことにつきましては言明申し上げかね

ます。

○川上委員 腹の中までわかりました

が、これは実に危険なやり方だと思います。

○川上委員 それは御見解の御自由

が立てるとするならば、実に無

度外視して、日本の鉄鋼政策を通産

省が立てておるとして、これは言え

ばならないし、また開けなかつたら日

本の復興はあり得ないといふことは確

信しておる。これを考慮に入れないと

は、中日貿易は必ず道が開けなければ

ならないし、また開けなかつたら日

本の復興はあり得ないといふことは確

信しておる。これを考慮に入れないと

は、中日貿易は必ず道が開けなければ

昭和二十四年十一月十九日印刷

昭和二十四年十一月二十一日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所